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特首梁振英昨日參觀天津規劃館後表

示，天津市的長遠規劃值得香港借鏡，

特區政府會致力於做好香港長遠和宏觀

的規劃，長遠而言要通過宏觀的規劃，

改善香港人的居住品質，令新一代可以

住得更寬敞。事實上，內地許多城市致

力滿足民眾住屋需要，居住條件大為改

善，對本港有很多啟示。本港仍然存在

住屋難和居住環境擠迫等問題，凸顯特

區政府解決房屋問題刻不容緩。長遠而

言，香港應提出人均居住面積目標，提

升居住品質，構築港人的香港夢。

天津市是國內外著名宜居城市，從天

津舊城區過去的面貌，到新的發展規

劃，見證內地城市生活質素和居住環境

不斷提高。天津市城市規劃強調切實改

善城市居住環境，重點推出有利於低收

入群體的住房項目，保障房和廉租住房

用地協調發展，令不少民眾受惠。經過

多年努力，內地不少城市房屋規劃布局

合理，人均居住面積寬敞，比香港居住

環境更理想。

香港至少有十多萬人蝸居於板間房、

房和籠屋中，加上露宿者的實際人數

達1500人，他們都過 沒有尊嚴的生

活，與高度發達和富裕的香港絕不相

稱，堪為香港之恥。公屋的居住環境也

不寬敞。梁振英把房屋問題作為施政的

重中之重，方向絕對正確。要解決市民

的居住問題，土地資源十分重要，這需

要政府早作長遠規劃，特別是要大規模

拓地建設新市鎮。這方面，香港需要向

天津市城市規劃學習。

置業安居、生活舒適是不少市民的

美夢，滿足住屋需求之餘，人均居住

面積增加、居住設施水平提高，進一

步提高港人居住條件和生活質素，更

是社會共同追求的夢想。特區政府應

與港人共同構築安居樂業的香港夢，

應明確提出人均居住面積的長遠目

標，做好整體規劃工作，為香港夢鋪

陳可達致的具體規劃。香港並非缺乏

土地，只是在開發土地中遇到阻力，

只要社會各界共同努力，完全可以共

同達致香港夢的目標。

(相關新聞刊A1版)

國家主席習近平在訪問俄羅斯和非洲三國並參加金

磚五國峰會前夕，接受中外媒體聯合採訪，就中國同

有關國家雙邊關係、中非關係、金磚國家合作等闡述

外交政策主張。習近平當選為中共總書記和國家主席

後的首次出訪安排，顯示中國將以更大的外交謀略支

持中國邁向民族復興的目標，中國將以全球視野和大

國情懷，在努力構建新型大國關係的同時，積極拓展

與新興國家的關係，促進世界和平與發展，為鑄就中

華民族偉大復興的「中國夢」鋪路。

當今世界政治、經濟重心向亞太傾斜乃大勢所趨，

中國已成為世界第二大經濟體，是公認的世界經濟巨

擘，國際影響力與日俱增。與此同時，美國進行全球

力量部署「再平衡」、推行「重返」亞太戰略，中國

周邊外交環境日益錯綜複雜。今後一段時期，中國的

發展機遇與面臨的挑戰並存，而且外交戰略挑戰的壓

力將有增無減。以習近平為代表的新一代中國領導

人，已明確提出實現中華民族偉大復興的「中國夢」

的奮鬥目標，這需要構建契合中國國情和國家目標的

外交戰略，支持國家的平穩發展。

習近平此次外訪涵蓋大國、周邊、發展中國家、多

邊等多重因素、多個領域，是中國全方位和平外交的

具體體現。中俄均是世界大國，互為最主要、最重要

的戰略協作夥伴。在當前的國際形勢，更要鞏固戰略

和政治互信，增強在涉及對方核心利益問題上的相互

支持，密切在國際和地區事務中的協調和配合，維護

世界和平、安全、穩定。中國與非洲同屬發展中國

家，有 廣泛共同利益，中非長期保持互利共贏的合

作關係，繼續加強中非合作，將進一步提升第三世界

在國際事務的話語權，有利非洲與世界的和平穩定、

繁榮發展。至於金磚國家則代表了世界經濟增長最

快、最具發展前景的新興經濟體，已取代發達國家世

界經濟增長火車頭的地位，包括中國在內的金磚國家

進一步加強互惠合作，將貿易夥伴關係上升為戰略盟

友關係，對維護世界經濟持續穩定發展、促進世界格

局多極化均具有重大意義。

中國國力不斷增強，西方及某些周邊國家由此而

產生不安，先入為主地以為中國因為強大變得「傲

慢」。習近平強調，中國將堅定不移走和平發展道

路，也希望世界各國都走和平發展道路。中國推動

全方位、平衡的外交戰略，反映中國社會的基本願

望，說明中國人最注重保持國家的發展勢頭，希望

國際大環境的穩定，各國彼此相安無事。中國必將

在力所能及範圍內承擔更多國際責任和義務，與各

國人民齊心協力推動建設持久和平、共同繁榮的和

諧世界。

(相關新聞刊A2版)

港應提人均居住面積目標 以更大外交謀略為「中國夢」鋪路

李飛掌人大港澳基本法委會
接替喬曉陽 熟悉香港法律 港各界讚合適人選

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、江鑫嫻）十

二屆全國人大常委會第一次會議昨日在北京

舉行。會議表決，任命李飛為全國人大常委

會副秘書長，並接替喬曉陽擔任全國人大常

委會香港及澳門特區基本法委員會主任職

務。香港基本法委員會成員及政界人士普遍

歡迎是次任命，認為對方一直參與有關涉及

香港基本法的事務，熟悉香港情況，相信對

方是處理香港未來特首和立法會普選等法律

問題的合適人選。

全國人大常委會昨日任命李飛為

全國人大常委會副秘書長，並接替

喬曉陽擔任香港基本法委員會主

任。回望香港政制發展歷程，喬曉

陽曾多次以此身份在政制討論的關

鍵時刻，與香港社會各界會談交

流，並曾就普選定義及時間表等重

要問題重申人大常委會立場，撫平

爭議。現屆特區政府將要處理2016

年立法會選舉及2017年行政長官選

舉的政制方案，坊間預料「接棒」

的李飛在香港政改問題上同樣會擔

當重要角色。

香港自回歸後，多番經歷政改爭

議，熟悉內地法制及普通法的喬曉

陽，多次以中央權威姿態釐清問題

及重申立場，如在2004年4月及6

月，人大常委會就政改問題釋法和

決定後，喬曉陽兩度到香港與各界

交流研討，並形容釋法是為香港政

制發展「架橋過河」，決定是為香港

政制發展「立牌指路」。

2005年底，特區政府提出了兩個

產生辦法的修改方案後，喬曉陽形

容香港政改發展是準備「駕車上

路」，強調支持普選時間表與支持政

改方案之間並沒有矛盾，呼籲各界

不要這時突然停在原地不走。可

惜，反對派最終否決得到六成民意

支持的政改方案。

每次解畫都具權威性

2007年，全國人民代表大會常務

委員會的《決定》明確了普選時間

表：香港可於2017年普選行政長

官、2020年普選立法會。2010年4

月中，特區政府正式公布《2012年

行政長官及立法會產生辦法建議方

案》。喬曉陽就此發表談話表示，有

關方案已朝 擴大民主成分的方向

邁出了一大步，亦強調了普選時間

表毋庸置疑。

同年6月，喬曉陽再就政改問題

在北京會見香港傳媒，更首度談及

他個人對「普選定義」的看法。他

指出，普選除了普及和平等外，還

附加了另外4個需要符合的條件和

元素，「充分考慮符合香港特別行

政區的法律地位，與香港行政主導

的政治體制相適應，兼顧香港社會

各階層利益，以及有利於香港資本

主義經濟的發展」，是次表態為往後

普選的討論奠定了共同基礎及共同

語言。

喬曉陽就政改問題的每次解畫及

言論都具備權威性，贏得香港法律

界、政界及市民的尊重。有政界人

士相信，喬曉陽將轉任全國人大法

律委員會主任委員，但他熟悉香港

政制發展事務，相信今後仍會在香

港政制發展問題上扮演積極角色，而「接棒」的李

飛亦會在這新平台上強化與香港各界溝通，在下一

波的香港政改討論中，說明全國人大常委會的觀

點。

■香港文匯報記者

鄭治祖

全國人民代表大會常務委員會香港特別行政區
基本法委員會，是全國人民代表大會常務委員會
下設的工作委員會，按照《基本法》及全國人民
代表大會關於設立全國人大常委會香港基本法委
員會的決定，就《基本法》第十七條、第十八

條、第一五八條、第一五九條實施中的問題進行研
究，並向人大常委會提供意見。
香港特別行政區基本法委員會由12名委員組成，其

中內地與香港委員各佔6人，任期5年。所有委員均由
人大常委會任命，當中香港委員由香港特區行政長
官、立法會主席及特區終審法院首席法官聯合提名，

報人大常委會任命。
除履行職責的正式會議，香港基本法委員會每年都

會召開非正式的會議，就《基本法》實施中的問題交
換意見。
香港基本法委員會成立以來各項與香港有關的主要

工作包括：
一、在1997年7月1日第一次會議上，第一任委員會

就香港《基本法》附件三所列全國性法律增減的問題
向全國人大常委會提供意見。
二、1999年6月16日至18日，第一任委員會第四次會

議上，就《基本法》第二十二條第四款和第二十四條第

二款第（三）項的解釋問題向人大常委會提供意見。
三、2004年3月16日至18日，第二任委員會第二次會

議，就《基本法》附件一《香港特別行政區行政長官
的產生辦法》第七條和附件二《香港特別行政區立法
會的產生辦法和表決程序》第三條規定的解釋問題，
向全國人大常委會提供意見。
四、2005年4月19日，第二任委員會第三次會議，就

《基本法》第五十三條第二款規定的解釋問題向全國人
大常委會提供意見。
五、2005年10月26日，第二任委員會召開第四次會

議，就《基本法》附件三所列全國性法律增加問題，即
增加《中華人民共和國外國中央銀行財產司法強制措施
豁免法》，向全國人大常委會提供意見。

■香港文匯報記者 鄭治祖

基委會專責向人大提意見
◆
話
你
知
◆

第十二屆全國人民代表大會常務委員會第一次會
議昨日通過，王萬賓、李飛、張少琴、曹衛

洲、李連寧、何曄暉、沈春耀、韓曉武、劉水生為全
國人大常委會副秘書長。同時，會議免去了李飛的全
國人大常委會法制工作委員會副主任職務，任命張榮
順為全國人大常委會法制工作委員會副主任；免去喬
曉陽的全國人大常委會香港、澳門特區基本法委員會
主任職務，並任命李飛為該兩個基本法委員會的主
任，張榮順為副主任。
喬曉陽將出任全國人大法律委員會主任委員。
現年60歲的李飛，畢業於北京大學經濟學院，熟諳

港澳事務，此前曾擔任全國人大法律委員會委員，全
國人大常委會法制工作委員會副主任，全國人大常委
會香港、澳門特區基本法委員會副主任。

特首：適當時候見面商普選

李飛剛獲委任為香港基本法委員會主任，特首梁振

英昨日被問及會否在短期內與對方見面，討論有關香
港政制發展的問題時表示，他會在適當的時候、有
需要的時候，與中央各有關方面的人員討論2017年特
首普選的問題，並在適當的時候啟動有關的諮詢工
作。

梁愛詩：了解港法 譚惠珠：掌握問題

基本法委員會副主任梁愛詩昨日在出席公開場合時
說，自己與李飛共事多年，知道李飛非常了解及掌握
香港的法律問題，故對他的任命感到高興。被問到會
否擔心李飛會以強硬的作風處理香港的普選問題時，
她直言，基本法委員會是處理法律問題，不談政策問
題，不明白為何外間會有這種說法。
港區全國人大代表團團長譚惠珠表示，李飛非常了

解香港的情況，並在香港基本法委員會工作了兩任，
加上其全國人大法工委工作的背景，對基本法的問題
都非常清楚、充分掌握，是出任港澳基本法委員會主
任的合適人選。

譚耀宗讚頭腦冷靜做事細心

民建聯主席譚耀宗昨日表示，在他印象中，李飛的
頭腦很冷靜，做事細心，是一位「好好先生」，而對方

一直協助原主任喬曉陽的工作，對香港問題十分熟
悉，相信會起 延續性的作用。被問及有指李飛作風
或會傾向強硬，他認為一切要按照基本法辦事，又認
為委員會是在研究基本法相關條文後，將意見提交給
人大常委會考慮的，故不相信李飛的個人作風，會為
委員會的工作帶來太大的影響。
工聯會立法會議員黃國健形容，李飛是謙謙君子，

具有學者風範，而是次任命是「順理成章」的，因為
李飛一直是喬曉陽助手，對香港基本法及香港問題都
十分熟悉。他估計，面對目前香港社會的大環境，香
港的政制發展問題將會成為社會未來討論的重點，相
關工作將會十分繁重，但相信以李飛的法律背景，必
定可勝任有餘。
「經濟民生聯盟」主席梁君彥也認為，李飛十分熟

悉香港事務及基本法，又相信對方日後在作出任何決
定時，必定會考慮到港人的立場。立法會工業界（第二）

議員林大輝則指，他印象中的李飛是一位很嚴謹的
人，做事清楚、明確，執行能力也很高，是基本法委
員會主任的合適人選，又坦言香港近年法律問題變得
很政治化，較過去更具爭議性，但相信以對方的經驗
及能力可應付裕如。
公民黨議員湯家驊也指，李飛為人坦率、誠懇，無

論是待人接物都「較易溝通」，加上李飛有法律背景，
日後在討論香港基本法的問題時，會較易明白港人的
關注，並希望能夠化解與反對派的矛盾。公民黨黨魁

梁家傑則稱，喬曉陽過去對香港的政策有一定的「牙
力」，也較為同情和了解香港法律界對法律制度的堅
持，故希望李飛也能了解香港法律界的堅持。
香港時事評論員劉銳紹昨日在接受傳媒訪問時稱，

自己暫難判斷李飛上任後的作風，但從近日的氣氛來
看，中央「似乎不想香港有真普選」，估計李飛未來的
作風也會傾向強硬。

■李飛接替喬曉陽擔任全國人大常委會香港

及澳門特區基本法委員會主任。 資料圖片

■譚惠珠表示，李飛是出任港

澳基本法委員會主任的合適人

選。 資料圖片

■譚惠珠表示，李飛是出任港

澳基本法委員會主任的合適人

選。 資料圖片

■十二屆全國人大常委會第一次會議在北京人民大會堂舉行，全國人大常委會委員長張德江主持會議。新華社
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